
香港文匯報訊 民建聯主席李慧琼、

副主席陳勇，以及多名立法會議員陳克

勤、劉國勳及顏汶羽昨日與保安局局長

鄧炳強會面，提出推動便利通關的建

議。劉國勳會後引述，鄧炳強正面及具

體地回應該黨建議，包括於重建後的皇

崗口岸及稍後重建的沙頭角口岸，落實

「合作查驗、一次放行」的通關模式，

又透露口岸會在內地一方。其餘口岸因

涉及口岸設計的問題，故需時研究，局

方會考慮逐步引入新模式通關通道試

行。
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新皇崗和沙頭角將落實兩地一檢通關
民記引述鄧炳強指口岸坐落內地一方 擬按部就班擴展24小時通關

香港文匯報訊（記者文森）逾30年歷史的餐廳集團
Castelo Concepts宣布，旗下9間西餐廳及酒吧停業，
進入清盤程序，約130名員工受影響，已收到終止僱
傭合約的信函，並可根據《公司（清盤及雜項條文）
條例》及向破產欠薪保障基金提出包括欠薪、代通知
金、遣散費、未放年假和法定假日薪酬的申請。香港
持牌酒吧會所聯會創會會長梁立仁在接受香港文匯報
訪問時表示，受到港人「報復式」大舉外遊，訪港遊
客又未能即時填補消費空缺的情況下，個別酒吧的生
意額較疫情期間減少約兩成，已有不少酒吧和西餐廳
結業轉手。他期望政府大力宣傳香港夜生活，以免行
業爆倒閉潮。

約130員工失業
Castelo Concepts共有14間分店，其中9間餐廳酒吧

包括位於西營盤、西貢和跑馬地等店舖，昨日已關門
熄燈。舖外貼上的文件顯示，餐廳已進入清盤程序，

債權人會議下月8日召開。處理清盤程序的公司表示，
9間店約130名員工已收到終止僱傭合約的信函，並可
根據《公司（清盤及雜項條文）條例》及向破產欠薪
保障基金提出包括欠薪、代通知金、遣散費、未放年
假和法定假日薪酬的申請。
Castelo Concepts在回應傳媒查詢表示，為部分餐廳

酒吧停業引起之不便致歉，並保證品牌旗下其他5間餐
廳將保持正常運作。勞工處表示已知悉事件，並提醒
僱主須按《僱傭條例》及合約條款妥善處理僱員權益
事宜，處方會為受影響員工提供協助，呼籲他們盡快
聯繫勞資關係科分區辦事處。

全盛期香港越南共設90店
Castelo Concepts為一家有約30年歷史的本地飲食集

團，以西餐廳和酒吧為主，由澳洲裔老闆Wayne
Parfitt創辦。Wayne於1990年從澳洲來港，兩年後在
西貢開設首間Pepperoni's薄餅店起家，其後陸續於全

港各地開設西餐廳兼酒吧，全盛時期在香港及越南共
有90間西餐廳及酒吧，並聘用超過2,000名員工。
Wayne於2019年因癌症離世後，Castelo Concepts香港
餐廳的生意開始走向下坡。
梁立仁昨日在接受香港文匯報訪問時表示，中西匯
萃、多姿多彩的夜生活，曾是香港東方之珠標誌之
一。香港酒吧通常兼營西餐，特色酒吧遍布全港。3年
疫情，重創了香港酒吧業，而今年初香港社會復常，
港人報復式大舉外遊，酒吧的主要顧客群，即25歲至
55歲的港人亦流行周末呼朋喚友赴深圳消費。

酒吧業指生意較疫情時挫兩成
「深圳夜生活的消費水平並不比本港低，但規模和

氛圍都不是香港可以比擬，加上其他配套飲食、娛樂
設施遠超香港，是本港酒吧業難以競爭，部分酒吧的
生意額較疫情後期不升反降約兩成。」他慨嘆。
Castelo Concepts屬集團式經營，但亦難逃倒閉的命

運，令業界感到憂慮。「其實疫情後不時有酒吧東主
支持不住退出，但亦有很多投資者看好未來發展、積
極入市接手，因此酒吧業雖然轉手率大增，但暫時未
見結業潮。」梁立仁說，酒吧生意與香港經濟表現成
正比，今年首7個月雖然淡市，但往往下半年會有轉
機，「希望隨着港人外遊熱潮逐漸消退，香港經濟進
一步復興，酒吧業生意亦能逐漸復常。也希望政府
『開心香港』宣傳活動，多宣傳香港夜生活的正面形
象。」

餐飲集團Castelo Concepts旗下9店停業

◆本地餐廳集團Castelo Concepts網頁已很久沒更
新。 網上截圖

香港文匯報訊（記者 文森）九巴引入綠色運輸工具，
首批內地生產的純電動雙層巴士將於周日（30日）起投入
服務，率先行走安達臣發展區213M線，往返安泰邨至藍
田站。九巴表示，電巴車價雖比傳統巴士高三分之一，公
司仍會斥資2億元，於今年內購入52部雙層電巴，並希望
可於今年底全部投入服務。除行走新發展區外，九巴亦會
考慮安排電巴行走較繁忙的市區線，積極支持政府實現
2050年達成碳中和的目標。
與早前已投入服務的單層電巴一樣，九巴是次引入的雙

層電巴車身同樣以「電光綠」（Electric Green）作為車身
主色。該款由內地電動車生產商比亞迪製造的新款純電動
雙層巴士，採用刀片電池技術，屬最先進的商用車電池技
術。由於電池體積細，易於收藏在車尾及車底位置，可減
少佔用車廂空間，且只需充電約2小時，續航力已高達
300公里，足以應付九巴近八成巴士線全日運作需要。
該款電動雙層巴士總載客量高達115人，與傳統巴士不
同，上層都有倒頭位，下層就少了一組倒頭位，取而代之
是企位增多，可站43人。車廂內布局與現役雙層巴士類
同，乘客座位距離和通道更寬闊。全車座位配有安全帶、

電子穩定系統及駕駛監察系統等先進安全設備，令乘客享
受環保、舒適、寧靜和安全的巴士旅程。

設USB充電插座
電巴車頂還設有太陽能板，可供電予乘客設施，包括免

費的5G WiFi及USB充電插座等。
九巴助理車務總監麥成邦透露，他們為引入的雙層電巴

做了一星期的測試，「我們模擬全車滿載，負重情況下做
測試，例如在將軍澳道測上斜落斜速度，（發現）與傳統
柴油動力巴士沒分別。」
九巴車務總監關智偉指出，在搭乘體驗上，電巴比傳統

巴士優勝，「電巴畢竟更加寧靜、零排放，亦不會因為引
擎發熱而令路邊的行人覺得好熱。香港的巴士載客量一般
較高，中途站亦較多，很多時要行走上落斜路段，安全標
準亦非常嚴格。」
為配合特區政府2050年碳中和的目標，九巴希望4年
內引入500部電動巴士，並積極為現有車廠增設充電設
施，籌備在屯門和大埔興建兩座新能源巴士多層車廠，
預計於4至5年內落成，提供850個充電巴士泊位。

九巴電動雙層巴周日「落地」行駛安泰至藍田

◆電動雙層巴士上層有倒頭位。
香港文匯報記者郭木又攝

◆九巴首部
電動雙層巴
士213M循
環線，周日
起 投 入 服
務。
香港文匯報

記者
郭木又攝

香港文匯報訊（記者李昌鴻 深圳報道）深圳市政
府口岸辦公室昨日下午宣布，經持續搶修，專業機構
全面安全評估，定於今日上午7時全面恢復入境方向
貨車通關業務（含食用水生動物、水果）。對此，許
多香港供港菜和拉貨跨境司機均表示，如果重新恢復
走文錦渡口岸，可節省一倍多的時間，效率提高了不
少，可以很好地減少作業時間和降低成本。
7月9日，文錦渡口岸出現地面沉降，入境客、貨車

通關業務暫停。經過搶修後，入境方向客車通關業務
（含小車及大客車）已於7月19日恢復。入境方向貨
車通關業務則於今日上午7時全面恢復。

港跨境司機：省時增效率
令許多貨車司機長期期盼的入境貨車通道終於重新投

入使用，無數跨境司機表示歡迎。供港菜司機黃偉文表
示，20天來，他都一直期盼文錦渡口岸入境深圳的貨
車通道可以盡快恢復通車，因為走蓮塘口岸有時出現車
多，過關需要一個半個小時，而文錦渡口岸僅需半小
時，加上繞行鹽排高速和其他路程，耗去了大量時間和
燃油，延長了工作時間。因此，文錦渡入境口岸貨車通
道重新恢復通行，對他們跨境司機是莫大的利好。
供港菜司機張先生表示，此前文錦渡口岸入境深圳

通關時，由於要繞行蓮塘口岸，時間較文錦渡要花一
倍多時間，遇到塞車耗時更長。他指，由於一號風球
戒備信號昨日生效，不知道今日天氣如何，擔心過文
錦渡遇到塞車。對跨境香港司機而言，上路進入內
地，如果有多個口岸方便通關，可以減低平時供港鮮
活貨車的運行時間。如今重新走文錦渡口岸，他可以
減低一半通行時間及油費，也可以盡快到達內地裝貨
地點。
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民建聯日前到澳門青茂及橫琴口岸考察及體驗
「合作查驗、一次放行」通關模式。劉國勳

在昨日與鄧炳強會面後表示，澳門已經有3個24
小時通關口岸，但本港24小時通關的陸路口岸僅
得一個，不利於推動香港與內地的交往，建議局
方研究深圳灣和香園圍/蓮塘口岸也實施24小時
通關，連同現時已24小時通關的皇崗口岸，令香
港東、中、西部均有24小時通關的口岸，以便做
好港深全日通關的總體布局。
劉國勳引述局方回應表示，政府傾向按部就班
推進24小時通關，例如先在深圳灣口岸或香園
圍/蓮塘口岸，開放一至兩條24小時通關通道，
在需求不斷增長後，才逐步落實整個口岸全面24
小時通關。

落馬洲口岸擬延長開放至午夜
民建聯在會面中又提到，香園圍口岸平日的使

用量約4萬人次，比原來設計的3萬人次超出約1
萬人次，假日更逾5萬人次，有需要延長服務時
間。劉國勳引述局方表示，保安局認同有延長需
要，同意延長香園圍/蓮塘口岸服務時間至少1小
時，以方便跨境居民往返，又認同落馬洲支線口
岸可考慮與羅湖口岸看齊，延長開放至午夜12
點，以及研究在特別長假期再延長服務時間。
由於延長落馬洲支線的安排，涉及運輸及物流
局的政策範疇，以及港鐵營運鐵路的情況，劉國
勳表示，民建聯稍後會約見運輸及物流局局長林
世雄及港鐵代表，商討如何落實有關建議。

他對局方接納民建聯的建議，更有具體落實行
動感到十分鼓舞，相信有利於推動「北部都會
區」發展。他建議沙頭角口岸和文錦渡以及福田
口岸可隨着「北都區」的發展，逐步釋放管制、
改成人車直達的口岸，又期望特區政府保安局與
內地有關的專班加強溝通，讓「北都區」統籌辦
公室可以將新通關模式的決定，納入年底公布的
行動綱領。
劉國勳又提到，香港現有及未來的口岸應研究
採用不同功能，例如「福鄰小口岸」專責處理創
科人員的出入境安排，以便捷他們前往河套區創
科城，而香港特區政府日前公布引入外勞政策，
日後外勞流動如增加通關壓力，故應於指定口岸
設立專門功能，為外勞通關提供便利。

◆民建聯多名議員昨日與鄧炳強（左四）會面，就推動便利通關建議及澳門的考察成果，向政府反映。

政府研擴精神病患釋放令 每兩年審視一次

◆精神健康諮詢委員會主席黃仁龍(左)與衞生局
副局長李夏茵(右)見記者。

香港文匯報記者萬霜靈攝

香港文匯報訊（記者文森）精神健康諮詢委
員會昨日傍晚開會，同意「有條件釋放」機制可
研究擴大，讓自願入院或有嚴重自殺傾向的精神
病患者，在病情穩定後能有條件出院。香港特區
政府醫務衞生局副局長李夏茵會後表示，政府會
加強支援這些出院病人，包括調配資源確保他們
出院後得到適切治療，以及會設置覆核期，至少
每兩年審視一次，並可能以遙距影像觀察他們服
藥情況，以至透過血液和尿液樣本，檢驗他們有
否服藥。
根據現行的《精神健康條例》，曾有刑事暴力
行為或有使用刑事暴力傾向的精神科患者，若病
情已趨穩定、合資格申請重返社區生活，醫院可
設定出院條件，包括居住在指明的地方、接受社
區跟進、定期覆診等。政府建議一些自願入院、
有自殺傾向的病人在病情穩定、符合條件也可以
申請「有條件釋放」出院。
李夏茵強調，局方會調配資源，加強醫護人
員、醫務社工、照顧者的支援，包括加強識別
病人復發、跟進個案的能力，希望能及時發現
未有遵守條件、健康安全出現問題的病人，令
這些病人可以及時被送回醫院，保障病人和公
眾安全。
醫管局在用藥方面會訂立臨床指引及守則，

盡量處方較新及副作用較少的口服或注射藥
物。會訂明具體服藥要求條件，包括要求以遙
距影像觀察病人的食藥情況、透過血液尿液等
樣本檢查，以確保病人有定時服藥。局方會就
「有條件釋放令」主動設覆核期，至少每一至
兩年審視一次。
精神健康諮詢委員會主席黃仁龍表示，委員會
同意目前的有條件釋放機制適用範疇過於狹窄，
「委員會同意醫管局可以就擴大有關機制的適用

範圍作進一步研究，可能包括自願入院人士，以
及無刑事暴力問題，但有嚴重自殺傾向者會不會
涵蓋，要做進一步的研究。」
香港情緒健康學會主席、精神科專科醫生林美

玲向香港文匯報表示，修例擴大「有條件釋放」
適用範圍的本意可取，「病人病情穩定，保持足
夠認知能力，暴力傾向不會超過普通人，回到社
區有益他們進一步康復，但是否有足夠資源，確
保他們定時服藥、定期覆診？病情反覆時，他們
不認為自己出現問題，會偷偷自行停藥，當無法
維持正常認知能力時，有可能再次做出暴力行
為，危及自己和他人安全。」
香港心理衞生會主席、精神科專科醫生黎守

信認為，目前對精神病人的社區服務嚴重不
足，「精神科覆診排期逾年，個案經理和社工
一個人要跟幾十個個案，根本不可能切實跟
進。」他憂慮政府仍難以增加足夠人手，切實
跟進這些有條件出院的病人，對病人和公眾安
全都形成隱患。


